
www.amicale‐energies.org

Bulletin d’information n°187– juin 2013

Actualité de l’association
Edito

Chère adhérente, cher adhérent,

Construire son avenir

, ,
C'est avec un grand plaisir que l'association 
Amicale Energies vous adresse son nouveau 
bulletin. L’AAE se donne pour mission de 
regrouper les personnels des Industries 
Electrique et Gazière autour de la formation et 
de ses dispositifs pour valoriser les 
expériences vécues et à vivre.
Elle s’adresse à l’ensemble des salariés et tout 
particulièrement aux anciens élèves et aux 
élè t l d l f ti N

L'Assemblée Générale Ordinaire 2013
s'est tenue le vendredi 1er mars dans les locaux
de la Fondation EDF, lieu d'accueil de son siège
social. Plus de trente d'adhérents étaient
présents, avec quelques nouveaux arrivants,
que l'association est heureuse d'accueillir. Le
Président de l'association, Ruddy Racon, a

élèves actuels de la formation. Nous 
souhaitons à travers elle, créer un réseau 
d’échanges et une communauté solidaire de 
référents métiers. Pour ce faire, nous 
travaillons ensemble sur notre visibilité et les 
services que nous souhaitons délivrer par le 
biais du nouveau site internet de l'AAE. Il est 
désormais en ligne et se développe 
régulièrement. L'annuaire est de retour, revu 
et amélioré. De nouvelles rubriques ont vu le  y

présenté le bilan de l'année 2012, ainsi que les
enjeux pour l'année 2013. Puis, le trésorier,
Michel Salan, a présenté les comptes de
l'année, validés ensuite par la Commission de
Contrôle composée de Monique Sassateli et
Michel Mendes.

Quels sont les enjeux de l’association pour

q
jour, telle « les Rendez‐vous Formation » dans 
laquelle vous pouvez accéder aux évènements 
métiers pour votre développement 
professionnel. Puis, le réseau social a repris du 
service avec des photos et des vidéos publiées 
et des groupes de discussion. Vous y 
retrouverez, par ailleurs, les documents liés à 
l'Assemblée Générale 2013 dans le groupe AG 
2013. Son adresse  www.amicale‐energies.org 

Quels sont les enjeux de l association pour
2013 ?
L'Association apporte son appui aux salariés qui
ont un projet de formation pour évoluer ainsi
qu'aux salariés ayant finalisé leur dispositif de
formation. Dans ce cadre, l'ambition est de
développer l'appui aux salariés actifs dans le
cadre des nouveaux dispositifs de formation. De
plus ce développement doit permettre

N'hésitez pas à adhérer ou à renouveler votre 
adhésion en ligne et faites‐nous découvrir 
votre actualité !

Vous souhaitez plus d’information concernant 
l’association, votre adhésion ou pour tout 
autre sujet, écrivez moi sur le réseau social du 
site ou à ruddy.racon@amicale‐energies.org 

Amicalement,  
Ruddy Racon Président de l'association
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plus, ce développement doit permettre
d'intégrer de nouveaux experts métiers afin
d'apporter des conseils et de favoriser le
transfert et le partage d'expériences
intergénérationnels.

Pour consulter le Procès Verbal de l'Assemblée 
Générale, les photos ainsi que les présentations, 
rejoignez le groupe AG 2013 dans le réseau social du site.

Ruddy Racon, Président de l association
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Comment adhérer à l’association ?
http://www.amicale‐energies.org/adherer.html
ou par courrier ‐> téléchargez le formulaire d’adhésion, puis 
envoyez le tout à l’Association Amicale Energies ‐ Espace 
Fondation EDF ‐ 6 rue Récamier ‐ 75007 PARIS



Ils ont du talent

Le récit de Pierre Lepage
A la « Fernand Braudel » Pierre nous propose un récit détaillé de ses
années de formation passées au Centre Gaziez de Versailles. Chaque

Je n’étais pas déboussolé par l’internat. J’en
connaissais les ficelles pour l’avoir vécu en cinquième
et en quatrième à l’Institution des frères des Ecoles
chrétiennes, à savoir Saint‐Nicolas de Buzenval, à
présent Passy‐Auteuil. Les grands dortoirs abritaient
alors deux classes, soit l’équivalent de soixante lits.
Aussi les communs de Richard Mique, était‐ce en

l l’i i i ébulletin vous proposera un nouvel épisode. Bonne lecture !

Avant‐propos
Alors que le temps m’est désormais compté, je me propose, par ce
modeste mémoire, de faire revivre aussi brièvement et
objectivement qu’il soit possible les années que je vécus au Centre
d’Apprentissage Gazier de Versailles au cours de la période 1950 à
1954.
Je m’efforcerai de restituer l’atmosphère de cet établissement
scolaire, de rappeler un certain nombre de faits que j’observai et de

l ’ ll é à

quelque sorte l’intimité.

En attendant les nouveaux arrivants, je méditais sur
cette année qui orienta mon destin. Habitant Livry‐
Gargan (département de Seine et Oise), j’étais venu
passer les épreuves orales du BEPC qui se déroulaient
au chef‐lieu, dans un collège plutôt vétuste qui se
situait Boulevard de la Reine. Dans la même période,
conseillé par un ami de la famille, je passais le
concours d’entrée au Centre d’Apprentissage Gazier
d V ill t j dé i i i t d liparoles que j’entendis dans cet intervalle de temps associé à une

époque révolue.
En ce qui concerne les origines du Centre d’Apprentissage Gazier de
Versailles, appelé aussi Collège Victor Bart, du nom de la rue où il se
situait, les aspects organisationnels et administratifs ainsi que les
fondements idéologiques de ce Centre, je conseille aux lecteurs du
présent mémoire de se reporter à l’excellent ouvrage de Monsieur
Jean‐Marc Huguet, Docteur en sciences de l’Education, qui occupa
plusieurs postes à responsabilité au sein du Service commun de
formation d’Electricité de France et de Gaz de France.

de Versailles et je découvris ainsi un aspect des lieux
de la rue Victor Bart. Au début de l’été, je fus surpris
de recevoir un courrier m’avisant de mon succès à ce
concours et me convoquant pour la rentrée du 1er

octobre en qualité d’interne boursier, ce qui donna
un grand soulagement à ma mère qui, veuve avec
cinq enfants tirait le diable par la queue en faisant
des heures de ménage dans les écoles de la ville.

Quoique l’extinction des feux fût fixée
réglementairement à 22 heures nous attendîmesformation d Electricité de France et de Gaz de France.

Jean‐Marc Huguet : La formation d’une élite ouvrière. Industries électrique et
gazière 1940‐1970. L’Harmattan 2005.

Mes débuts
Le 30 septembre 1950, aux environs de 21 heures, je débarquais
avec mon bagage à la gare de Versailles Rive droite. Sur l’instant, et
dans l’obscurité, je ne remarquais pas les deux fresques de la gare :
Versailles 1687 et Versailles 1937. En sortant, par l’étroit et obscur
passage Pilâtre de Rozier, je gagnais la rue Albert Joly que je suivis
jusqu’à tourner à gauche pour rejoindre, par l’avenue du Parc de

réglementairement à 22 heures, nous attendîmes
longuement ce soir‐là. Je me souviens des premiers
arrivants qui se présentèrent : Cany, Cévaert, Jaffry,
Yvrenogeau venu de Noirmoutier. J’ai d’autant plus
conservé le souvenir de ce Vendéen qu’à cette
époque je lisais des romans à l’eau de rose et bien
pensants de Pierre Lhermite, un écrivain de ces lieux,
dont le patronage Saint‐Michel nous prêtait les
bouquins. Pour la plupart de ces nouveaux
camarades, le voyage avait été long aussi les

Clagny, la rue Richard Mique. Comment aurais‐je pu imaginer qu’à
Clagny je m’aventurais sur les anciennes terres du domaine de
Michel de Chamillart, l’un des premiers ministres de la fin de règne
du Roi Soleil, et que Richard Mique n’était autre que le premier
architecte de la Reine ? A l’âge du BEPC, mes connaissances
historiques étaient limitées. Elles ne me permettaient pas de
décrypter le pouvoir ainsi que les caprices de nos Hauts et puissants
seigneurs, qui perdurent et prospèrent sous d’autres régimes.
Revenons à mes préoccupations. Sur le portail éclairé du numéro 4
de cette rue Richard Mique était apposée une plaque : Centre

présentations furent brèves, et nous nous
endormîmes du sommeil du juste après que
Monsieur Barre, ou Barré, eût éteint les lumières.

Retrouvez la suite du récit dans le prochain bulletin

Vite vu !

de cette rue Richard Mique était apposée une plaque : Centre
d’Apprentissage Gazier de Versailles. Je tirais la cloche et je
présentais ma convocation à un Monsieur Barre ou Barré, portant
une moustache rousse, maître d’internat plutôt que surveillant. Il
m’accueillit avec bienveillance et me dit : « Vous logerez ici, aux
communs, et comme vous êtes le premier, ce soir, installez‐vous où
vous voudrez. ».
Je choisis un « coin », l’angle d’une pièce qui abritait une quinzaine
de lits. En jetant les yeux par l’un des fenêtres de cette chambrée,
j’aperçus, perçant la pénombre d’un grand parc, les lumières d’un

Du 20 avril au 1er septembre 2013
L'exposition présentée par la Fondation 
EDF explore la diversité des regards sur 
l'électricité...

Sommes nous tous égaux devant l'électricité ?château où logeaient les deuxième et troisième années. Je compris
pourquoi j’étais logé aux « communs », probablement les anciennes
écuries ou remises à voitures du château, lequel, comme je devais
le découvrir le lendemain, n’était qu’une vaste demeure
bourgeoise, édifiée à l’extrémité d’une grande pelouse et d’un parc
ombragé et dont le style semblait plus apparenté à l’époque de
l’Empire qu’à celui du siècle de Louis XIV.
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Sommes‐nous tous égaux devant l électricité ? 
Est‐elle la même pour tous ? Comment les 
représentations que l'on se fait de cette 
énergie invisible diffèrent‐elles selon les 
époques, les cultures ? L'exposition présentée 
par la Fondation EDF explore la diversité des 
regards sur l'électricité. 

Espace Fondation EDF , 6 rue Récamier – Paris 7ème



Témoignage
Christian Poncet, 
délégué 
interrégional 
G d S d O t

Rencontre
Ruddy Racon, le Président de l'association,
s'est rendu à l'ISC Paris pour présenter
l'association et ses services aux agents EDF
en formation. Un accueil chaleureux, des
échanges, des retours d'expérience ont

Je suis un véritable « produit fabriqué maison ». J'ai intégré
l'école des métiers de La Pérollière en octobre 1968.

Après un premier poste dans l'hydraulique, je me suis dirigé vers
les métiers de la Distribution et après avoir été diplômé de la
Promotion Ouvrière je les ai presque tous faits jusqu'à

Grand Sud‐Ouest 
d’EDF

g , p
ponctué cette rencontre. Vous pouvez lire
leurs témoignages sur le site internet de
l’AAE, dans la rubrique [ formation tout au
long de la vie].

Promotion Ouvrière, … je les ai presque tous faits, jusqu à
devenir Directeur de Centre à deux reprises, Directeur de
l'Exploitation gaz en PACA, Délégué Régional EDF en Midi‐
Pyrénées, puis Délégué Interrégional Grand Sud‐ouest (Midi‐
Pyrénées Aquitaine Limousin).

Cela ne s'est pas fait tout seul, j'ai vécu 11 déménagements et
deux missions à l'international, en Afrique et au Pérou. Sans
minimiser les difficultés liées à cette mobilité, vous pouvez
imaginez les richesses de cette expérience !

« L'ascenseur social  est une 
porte grande ouverte vers 

l'avenir, pour tous ceux qui, en 
conscience de leur potentiel, 

sont prêts à s'investir 
davantage dans la vie du 

Groupe EDF »

Info Association
Retour de l’annuaire de la formation sur le
site
L'annuaire de la formation réservé aux
adhérents est de retour. Il contient
toujours plus de 5000 inscrits A ceux‐là

Pilote du chantier « ascenseur social de DEFI Formation » jusqu'à
la signature de l'accord, je pense incarner très concrètement le
sens de cette expression. Grâce au Président Henri Proglio, les
portes de la promotion sociale se sont à nouveau ouvertes et de
nouveaux outils efficaces ont été mis en place autour de DEFI
Formation et des Académies Métiers. Et il me semble qu'un des
éléments les plus forts de DEFI Formation, ce sont les dispositifs

i î i / d i

Groupe EDF. »toujours plus de 5000 inscrits. A ceux là,
nos derniers adhérents se sont ajoutés à la
liste et des dizaines de mises à jour ont été
réalisées. Pour accéder à l'annuaire, si vous
êtes à jour de votre cotisation, saisissez le
login et mot de passe de votre compte
réseau social puis sur Annuaire cliquer dans
le menu de gauche.

qui permettent un passage maîtrise/cadre, voire
exécution/cadre. J'interviens quelque fois au sein de ces
dispositifs, auprès d'étudiants, afin de les conseiller pour
valoriser leurs nouveaux acquis, mais aussi afin de leur donner
envie de concrétiser leurs espoirs en passant par la formation.

C'est également au travers de l'AAE, que je propose de mettre à
disposition mon expérience professionnelle, afin de partager et
transmettre toute cette expérience acquise. Je suis convaincu de
l f t ff i é d' i élè l l

Info Association
Services aux adhérents et annuaire
Retrouvez vos services en ligne sur le site
internet. Si ce n’est pas encore fait, créez
votre compte sur le réseau social et vous
aurez accès à l’annuaire de la formation et

i à i la force que peut offrir un réseau d'anciens élèves pour les plus
jeunes. Certes, ce n'est pas un phénomène nouveau, mais il
demande à être développé, encore et encore. C'est un lien
intergénérationnel extraordinaire, les acteurs deviennent des
référents pour les nouveaux arrivés, qui s'interrogent très
souvent sur leurs perspectives d'avenir.
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aux autres services à venir.



Souvenir souvenir... La photo souvenir de ce numéro
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Pierre Lepage

Agenda
65 d l’ i i A l’ i d

Informations Pratiques

Le plus grand soin a été apporté à la refonte de notre site
internet ; néanmoins certaines rubriques sont encore en « cours
de réalisation ».

‐ 65 ans de l’association. A  l’occasion des 
65 ans de l’AAE, le bureau de l’association 
installe une exposition sur « la naissance 
des écoles de Métiers des IEG » sur le 
campus des Mureaux. (inauguration en 
sept/nov 2013)

‐ Annonce Retrouvailles SUPER BESSE avril 
2014. 11 ans après les retrouvailles des 3, 
4 et 5èmes promotions de SOISSONSde réalisation ».

• Vous ne trouvez plus LA BOUTIQUE mais les CD, DVD… sont
toujours en vente…

• Vous êtes adhérent, mais vous n’avez pas accès à l’annuaire…

Laissez‐nous un message ou adressez‐nous votre demande par
mail à contact@amicale‐energies.org.

4 et 5èmes promotions de SOISSONS‐
CUFFIES  et suite aux nombreuses 
demandes de renouvellement . Une 
rencontre est prévue à la CCAS SUPER 
BESSE en avril 2014 . Toutes les promos 
seront les bienvenues . En savoir +  
Michel Salan/Michel Rolland 0671262233 
michel.rolland@amicale‐energie.org

Ils nous ont quittés
Madame DELEURY nous a informé du décès de son mari Michel DELEURY survenu le 18 septembre 2012. Michel
était issu de la 29ème promotion de l’école de la Pérollière.

Message de Michel Rolland : Je vous informe du décès d’Henry AUDIBERT à 92 ans, en mai dernier. Premier
Directeur de l'Ecole de Métiers EDF de SOISSONS‐CUFFIES (1959‐1962). Il avait poursuivi son activité en tant que
Chef de Subdivision à Saint‐Raphaël, sa région d'origine. Engagé dans la vie politique, il siégeait au Conseil Général

L’Association Amicale Energie remercie pour leur participation à ce bulletin n°187 : Micheline Wolf – Pierre Lepage ‐ Paul Duhem –

des Alpes Maritimes et fut Maire de Cagnes sur Mer. Il disait récemment encore « les plus belles années de ma
carrière je les ai passé à SOISSONS‐CUFFIES ». Pour ceux qui l'ont connu c'est une grande tristesse : c'était un
humaniste avant tout. Ancien élève de l'école j'avais gardé son contact et à l'occasion du départ de ma promotion
qu'avait parrainé Mr Raymond LAMBERT Directeur de PROFOR (1962) il déclarait « Un directeur qui aime les
jeunes sait se faire aimer d'eux ».
Nous assurons leurs familles et leurs amis de toute notre sympathie.

Alain Dupire – Michel Rolland  ‐Michel Salan – Christian Poncet ‐ Frédéric Lopes– Ruddy Racon ‐ Bénédicte Polisse

Les partenaires de l’AAE
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